
NEWS23週刊報告  ダイジェスト版 
 

※検証の詳細は次ページ以降の「詳細版」に掲載されている各放送日の報告書をご覧ください 

放送法遵守を求める視聴者の会 

1/20 

対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：3/16～3/20 

 

・3/16(月) 

 新型コロナウィルスと国会、川内原発がテロ対策遅れで初停止、バイデン候補「副大統領は女性に」、G7 緊急

会議などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いました

ところ、放送法の観点からは特に問題は見られませんでした。 

 

・3/17(火) 

 新型コロナウィルスの専門家会議と海外からの感染、安倍首相「完全な形で五輪開催」、新型コロナと国会、関

西電力の役員報酬補填問題、天皇皇后両陛下の訪英延期、全国一斉テスト、【速報】IOC がコメント発表などにつ

いて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送

法の観点からは特に問題は見られませんでした。 

 

・3/18(水) 

 森友問題、新型コロナと経済対策、山尾志桜里が立憲民主党に離党届、アメリカ大統領選挙、立皇嗣の礼で宮

中饗宴の儀が中止になどについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検

証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、森友問題については検証者の所感を

記しました。 

 

・3/19(木) 

 新型コロナと経済対策、森友問題などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四

条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、森友問題については

検証者の所感を記しました。 

 

・3/20(金) 

 地下鉄サリン事件から 25 年、イタリアで新型コロナウィルスの死者数が中国超え、オーストラリアが出入国禁

止へなどについて報じられました。今回報じられたトピックの中には放送法第四条の見地からの検証が必要と考

えられるものは見られませんでした。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 16 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：新型コロナウィルスと国会、川内原発がテロ対策遅れで初停止 

バイデン候補「副大統領は女性に」、G7 緊急会議 

報道トピック一覧 

・【速報】NY ダウまた急落し取引一時中止 

・新型コロナウィルスと金融緩和 

・新型コロナウィルス 

・新型コロナウィルスと国会 

・雨宮塔子に聞くパリの今 

・やまゆり園事件で死刑判決 

・「コロナから復帰」の嘘の発言でイベント中止 

・「コロナに感染」発言で電車が止まる 

・裁判所の前で女性が刺され死亡 

・川内原発がテロ対策遅れで初停止 

・バイデン候補「副大統領は女性に」 

・関東で強風が吹き電車運転見合わせ 

・スポーツ報道 

・G7 緊急会議 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・新型コロナと国会：結論→特に問題なし 

 新型コロナに関連しての国会での議論について以下に朱記したように取り上げられた。 

ナレ「全国すべての小中学校、高校などに対し、政府が休校を要請してから 2 週間、国会では自粛要請の解除を

いつにするのか質問が飛びました。」 

安倍総理「この対応については専門家の見解等を踏まえつつ判断をしていきたい、と思います。ただ、そこで直

ちにですねこの新たな方向が示せるかどうかというのはこれは専門家の皆さんの見解次第であろうと、こう考え

ております。」 

ナレ「安倍総理は今月 19 日頃行われる予定の専門家会議の評価をもとに今後の対応を判断すると答弁しましい

ましたが、専門家の見解次第と、含みをもたせました。」 

 このシーンに当てられた時間は 48 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・川内原発がテロ対策遅れで初停止：結論→問題なし 
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 ナレーションによって「九州電量の川内原発一号機がテロ対策施設の建設の遅れにより停止しました。福島の

原発事故をうけ、国内の原発はテロ攻撃を受けてもメルトダウンを起こさない施設の建設が求められています。

テロ対策施設の建設の遅れによって原発が停止するのは全国で初めてです。」とのことが伝えられた。このトピ

ックに当てられた時間は 24 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・バイデン候補「副大統領は女性に」：結論→問題なし 

 ナレーションによって「アメリカ大統領選挙に向けた民主党の候補者レースでトップを走るバイデン前副大統

領が自身が選ばれた場合、女性を副大統領候補に起用する考えを明らかにしました。実現すれば 2008 年に共和

党のマケイン候補が選んだ、当時のアラスカ州知事、ペイリン氏以来となる女性の副大統領候補です。」とのこ

とが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 30 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・G7 緊急会議：結論→問題なし 

 小川キャスターの「新型コロナウィルスの感染拡大が止まらない中、現在、総理官邸では安倍総理も参加し、

G7 先進 7 ヶ国首脳のテレビ電話による緊急会議が続いています、国会記者会館から最新情報です。政治部の後

藤さん。」とのコメントを受けて、中継の後藤記者から「はい、G7 による初めてのテレビ電話会議は予定通り午

後 11 時から始まり現在も続いています、安倍総理は今日の国会で G7 首脳による緊急テレビ電話会議について触

れ、諸外国と力を合わせこの難局を乗り越えていきたい、と意欲を示しています。今回の緊急会議ではヨーロッ

パを中心に以前拡大が続く感染被害をどう食い止めるのか、そして世界同時株安の流れをどのようにして断ち切

るか、この 2 つが大きなポイントとなります。政府関係者によりますと何らかの声明が発表される見通しで、世

界経済に向けた強いメッセージが盛り込まれるのかが注目されます、そして日本としては夏に予定される東京オ

リンピックの開催について G7 の各首脳がどのような発言をするのかも大きな関心事となっています、終了後安

倍総理が自ら報道陣に対し、会議の内容について説明をする見通しです。」と伝えられた。 

これに対し、小川キャスターは「安心材料がほしいところですね、後藤記者から報告でした。」とコメントし

ていた。また、番組のクロージングでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

小川彩佳「コロナを巡って G7 の電話会議が続いていますけれども強いメッセージ、打ち出されるのですかね。」 

星浩「そうですねおそらく柱は 2 つありましてね、一つはその感染拡大をどうやって防ぐか、各国でその情報交

換して協力体制を作っていきましょうというのが一つですね、もう一つは財政出動ですね、景気テコ入れのため

にね、財政出動が必要であれば果敢に取り組むということを共同声明に出すのでしょうが、どうやらあまり具体

的なことはね盛り込めない感じなので、もし具体的な中身が無いと明日以降の株価にも影響してくるはずです

ね。」 

小川彩佳「生活がね、傷んでいますからね、ちょっとでもホッとしたいところでしょうけれどね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 132 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 
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検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 17 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：新型コロナウィルスの専門家会議と海外からの感染、安倍首相「完全な形で五輪開催」 

新型コロナと国会、関西電力の役員報酬補填問題、天皇皇后両陛下の訪英延期 

全国一斉テスト、【速報】IOC がコメント発表 

 

報道トピック一覧 

・新型コロナウィルスの専門家会議と海外からの感染 

・安倍首相「完全な形で五輪開催」 

・新型コロナへの各国の対応 

・新型コロナと国会 

・新型コロナと介護 

・犯罪心理学者の夫が妻を刃物で襲撃 

・関西電力の役員報酬補填問題 

・地面師主犯格に懲役 12 年 

・クリスリードさん死亡 

・天皇皇后両陛下の訪英延期 

・全国一斉テスト 

・ANA 減便延長 

・さいたま市でそば店が全焼 

・スポーツ報道 

・【速報】IOC がコメント発表 

・【速報】NY 株式市場が 3 年ぶりに一時 2 万ドル割れ 

・天気予報 

 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・新型コロナウィルスの専門家会議と海外からの感染：結論→特に問題なし 

 コロナウィルスについての専門家会議の会見及び海外からの感染について以下に朱記したような VTR が伝え

られた。 

"ナレ「感染拡大が続く新型コロナウィルス、今夜会見を開いた政府専門家会議座長、現在の水際対策への危機感

をあらわにしました。」 

脇田隆字（専門家会議座長）「国内の感染拡大の防止に努めているところなんですけれどもそういったときに海外

から感染者の方が入ってきてそこからまたクラスターが起こるという蓋然性も非常に高くなってきている。まぁ

水際を再度強化をする必要がある、と考えているところです。」 
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ナレ「専門家会議はイタリアの一部など既に入国拒否となっている地域に加え、多くの感染者が出ているヨーロ

ッパ諸国や東南アジアなどの国から入国した人すべてを二週間自宅や宿泊施設などで待機させ健康観察を行うこ

となどを厚労省に要望しました。」" 

"大井川和彦（茨城県知事）「2 月の 24 日から 27 日までですね、イタリアに出張されていたということで、その

帰国後 3 月 5 日となって若干の微熱を発症したんですけれども。」 

ナレ「新たに、感染が確認されたのはひたちなか市在住、日立製作所に勤務する 30 代の男性会社員です。男性

は先月出張でイタリア、トスカーナ州に滞在していました。」 

高橋博則（東京都福祉保健局健康安全部部長）「人数が日に日に多くなっているというようなことは実感として、

私達感じております。」" 

"ナレ「東京都では新たに 12 人の感染が確認され、そのうちの一人が日本サッカー協会の田嶋幸三会長であるこ

とが明らかになりました。田嶋会長は JOC 日本オリンピック委員会の副会長も務めています。先月下旬から海

外に出張していた田嶋会長。オランダで会合に出席したあと、アメリカに渡ってなでしこ JAPAN が出場する大

会を視察しました。」 

田嶋会長のコメント「3 月初頭のアムステルダム、ヨーロッパでは新型コロナウィルスに対して現在ほどの緊張

感もなく、皆さん、ハグ、握手なども行っている状況でした。」" 

鈴木大地（スポーツ庁長官）「スポーツ界もですね、もう対岸の火事ではなくしっかり受け止めてですね、改めて

こう引き締めていかないといけない。 

ナレ「茨城や香川で初めて感染が確認されるなどきょう、新たに 44 人の感染が判明し、これで国内の感染者は

1590 人となりました。また、相模原市の 80 代の男性が死亡したことがわかり、死亡した人は 36 人となってい

ます。」 

 コロナについて他のトピックが取り上げられた後に、スタジオで以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「命の気機にも繋がりかねない綱渡りの現場があるわけですが、こうした中できょう、政府の専門家会

議が会見を行いまして、新たな養成を行いました。ヨーロッパや東南アジアなどからの訪日外国人や帰宅者は無

症状でも二週間は自宅や宿泊施設などで待機をという要請ですけれども、既に中韓、それからイタリア、イラン

の一部の地域からは入国制限していますが、それをさらに広げていくということですよね。」 

星浩「そうですね、先週からですね、ヨーロッパなどから、帰国者にその感染が確認されるケースが相次いでい

ましてですね、専門家の中で非常に危機感が募っていたんですね、実は 19 日にあの学校の休校とかイベントの

自粛などを含めて全体の見解を出すということになっていたんですけれどもそれまでもう待てないということで

きょう、もう早めに帰国者入国者に対する規制強化というのを打ち出したわけで、おそらく政府は明日からでも

できるものはどんどんやっていくということになりますよね。はい。」 

 このトピックに当てられた時間は 259 秒で特に問題は見られなかった。 

 

・安倍首相「完全な形で五輪開催」：結論→特に問題なし 

小川彩佳キャスターの「こんばんは、ニュース 23 です。日本でも世界でも新型コロナウィルスの感染拡大に

歯止めがかかりませんが、そうするとやはり、東京オリンピックパラリンピックはどうなってしまうのか、安倍

総理が発した完全な形で、という言葉が波紋を広げています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような
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VTR が取り上げられた。 

ナレ「IOC 国際オリンピック委員会は電話会議形式による緊急の理事会を先程開きました。新型コロナウィルス

の影響で東京ロインピックの予選が相次ぎ、延期や中止となっている事態への対応などについて話し合ったと見

られます。さらに、」 

大八木友之（報告）「こちらが引継式が行われますアテネのスタジアムです、19 日に聖火が日本へと旅立つわけ

ですが、果たして無事開催れるんでしょうか。開催が懸念されていたギリシャでの聖火の引継式。大会組織委員

会は先程ヨーロッパでの感染拡大を受け、引継式が大幅に縮小されることになったと発表されました。」 

"森喜朗（大会組織委員会会長）「結論から申し上げますと明日の、ランタンを取りに参ります私たち一行は明日

は行かない事になりました。」 

武藤敏郎（大会組織委員会事務総長）「ただ単に今燃えている火をランタンに移して、それをチャーター機に乗せ

る、そういう簡易な引き継ぎをやることになるわけです。」" 

ナレ「引き継ぎ式でランナーを務める予定だった。メダリストの野村忠宏さんや吉田沙保里さん。大会組織委員

会の森会長らは現地いりしないということです。暗雲が立ち込める東京オリンピック、予定通り開催できるので

しょうか。昨夜行われた G7,主要先進国の首脳会議。史上初のテレビ電話での会議となりましたが安倍総理のあ

る発言が波紋を広げています。」 

安倍総理「人類が新型コロナウィルスに打ち勝つ、証として東京オリンピック、パラリンピックを完全な形で実

現するということについて G7 の支持を得たところであります。」 

ナレ「安倍総理はテレビ会議で東京オリンピックパラリンピックについて完全な形で開催を目指したい、と言う

考えをしめし、G7 の首脳から支持を得たことを明らかにしました。安倍総理が強調した完全な形という言葉か

ら想像されるのは。世界各国から選手が集まり観客がいる状態で開催するというイメージです。一方、こうした

完全な形での開催を予定通り行うのか、延期するのか、その時期については。」 

"記者「時期については特段なにか話し合いはあったのでしょうか。」 

安倍総理「完全な形で実施するということで G7 で一致をしたことであります。」" 

ナレ「安倍総理は開催時期については明言しませんでした。延期はあるのでしょうか。」 

"橋本聖子（五輪相）「完全な形というのは、予定通りに、しっかりと、開催できるように準備をし、それに向け

て連携をしていく、と。」 

記者「各国首脳から延期をすべきだという意見などは出されなかったんですか。」 

菅義偉官房長官「それはなかったと聞いています。」" 

"安倍総理「一方、政府与党内では安倍総理の完全な形という発言について憶測が飛び交っています。」 

与党幹部「新型コロナが全て終わってからということでしょう。」 

自民党中堅「オリンピク延期への布石だろ。予定通り『完全な形』で開催するなんて無理だ。」" 

"ナレ「来週 26 日から日本で始まる聖火リレーにも既に変更が生じています。福島の J ビレッジでは出発式が予

定され復興五輪の一つのシンボルとなるはずでしたが、きょう、大会組織委員会は。」 

武藤敏郎「一般の方の入場、観覧は実施いたしません。予定位していました、福島県の児童生徒によります『花

は咲く』の合唱、中止することといたします。」" 

"ナレ「また、最初に聖火リレーが行われる福島など三県で沿道での呼びかけが密集状態となることを避けるよう
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にと呼びかけました。なんとか聖火リレーを実施したいとする組織委員会、しかし。」 

記者「ニューヨーク・タイムズの記者です。」 

ナレ「海外の記者からは予定通りのオリンピックの開催に懐疑的な声も。」 

通訳「ニューヨーク・タイムズのものになります。予定通りに開催するためにはいつ頃までに判断を下す必要が

あるのでしょうか。」 

武藤敏郎「あの、そのようなお尋ねはいろんな形で戴くわけですけれども、我々はあの、断定的なことを申し上

げるつもりはありません、予定通りのオリンピックをまぁ安心安全なかたちで実現するという努力を続けていく

ということに尽きる、」" 

 VTR の後でコロナについての他のトピックが取り上げられた後にスタジオで以下に朱記したようなやり取り

が繰り広げられた。 

"小川彩佳「各国の首脳からも注目の発言がありました。トランプ大統領は 7 月、8 月から長引くかもしれない、

7 月 8 月というのはオリンピックのことかな、なんて感じますし、マクロン大統領はウィルスとの戦争状態にあ

る、とまで言い切っている、このお二人を含む G7 の首脳と昨日電話会談を行った安倍総理はですね、こちら、

完全な形で行うというふうに語っているのですが、この完全な形とはどういうことなのか、無観客など異例の対

応がないということ、それから全世界の選手が参加する形、これをもって完全な形なのではないかと思われるん

ですが。」 

星浩「そうですね、これを見ると、おそらく G7 の参加した首脳の中で、これは無理なんじゃないかなと思った

人もいるんじゃないかと政府関係者も認めているわけで完全な形というのはフルバージョンという言葉も出てい

たそうですけれどもまぁ実際にはですね、これからその IOC がどう対応していくか、それから日本国内の感染の

状況などを見ながら 26 日には聖火リレーのスタートがありまして、それから 30 日には組織員会の理事会があり

ますので、そのへんが一つこう判断の山場になって来ると思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 486 秒で特に問題は見られなかった。 

 

・新型コロナと国会：結論→特に問題なし 

 新型コロナについて国会での議論が以下に朱記したように取り上げられていた。 

"ナレ「世界中で様々な対策が取られる中、日本時間の今日、WHO 世界保健機関が強調したのが、。」 

テドロス（WHO 事務局長）「誰が感染しているのかわからなければ、パンデミック（世界的大流行）を防ぎよう

がない。すべての国に伝えたいのは、検査、検査、検査。歌和菓子位ケースは全て検査してほしい。」 

ナレ「検査の重要性を訴えたテドロス事務局長。陽性反応が出た人の濃厚接触者も徹底的に PCR 検査を行うよ

う求めました。検査を巡って安倍総理は先週の会見で。」 

安倍総理「1 日あたり、6000 件を超える確かな検査を行うことが可能となっております。」 

ナレ「一日 6000 件を超えるという能力をアピールしましたが、日本では実際の検査数は以前平均 1300 件程度に

とどまっているのが現状です、WHO による検査徹底の呼びかけを受け、今日の国会では。」" 

"山井和則（「立国社」会派衆院議員）「WHO がとにかく検査しなさい、と言ってるこの積極的検査という方針の

真っ向から反対をやっているのが日本ではないか。」 

加藤勝信（厚労相）「テドロス事務局長から日本は非常にうまくやっている、こういうふうに評されているんです、
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まぁそれにこれは日本向けに言っておられるということではなくて、広く世界向けに言っておられるんだろう。」

" 

"ナレ「日本ではなく、世界に向けて発信している、と主張している加藤大臣、それでは新型コロナの PCR 検査

について各国はどのような対応をとっているのでしょうか。」 

トランプ大統領「検査をとにかく早める、来週中には 140 万件の検査。一ヶ月以内には 500 万件の検査が可能に

なるだろう。」 

ナレ「当初、検査体制の不備を指摘されていたアメリカ、トランプ大統領も先週、検査を拡充する方針を示しま

した。」 

ナレ「果てしなく続く車の列、車に乗ったままで PCR 検査が受けられるドライブするー検査です。検査のため

に病院などに大勢の人が集まると感染が広がる恐れもありますが、このドライブするー検査なら最低限の接触で

検査を済ませることができるのです。アメリカでは各地にこうした検査場を設置し、一ヶ月で 500 万件の検査が

可能になるとしています。同様のドライブスルー検査はイギリスやオーストラリア、ドイツなどでも行われてい

ます。そして、各国に先駆けて導入していた韓国ではさらに先を行く、こんな検査も始まりました。ドライブな

らぬウォークスルー検査。」 

検査員「ちょっと気持ち悪いかもしれないけど、少しだけ我慢してくださいね。」 

ナレ「電話ボックスのようなブースに検査を受ける人が入り、医師が外側から手だけを入れて倦怠を採取する方

式でブース内の気圧を下げておくことでウィルスが外に出にくいと言います。一人の検査が終わると、すぐに消

毒、待ち時間なく、次々と検査ができるため、この病院だけで一日に 70 件の検査をこなしているということで

す。検査による院内感染の懸念を払拭するためにも日本にもドライブスルー検査導入の可能性はあるのでしょう

か。」" 

"山井和則「医師の診断を得た上でという大前提で日本でもこのドライブスルー方式というのはね、やっていくべ

きではないか、と。」 

加藤勝信「まぁそのドライブスルーっていうのはどこからどこを見てドライブするーというのかなかなかちょっ

と私もわかりませんが、それぞれの条件に適した、方法を私はとっていただければいいんだろうと思います。」" 

 このトピックに当てられた時間は 279 秒で、概要を伝えた場面と会派「立国社」からの質疑を取り上げた場面

に大別され、時間配分及び比率は以下の通りであった。 
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 放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・関西電力の役員報酬補填問題：結論→特に問題なし 

山本キャスターに「関西電力が経営不振のためカットした役員報酬の一部を退任後、密かに補填していた問題

で大阪市の松井市長が厳しい注文をつけました。」というコメントを受けて、以下に朱記したように取り上げられ

ていた。 

松井一郎（大阪市長）「とんでもない、話だなと、公共料金を取り扱う資格がもう体質としてなかったんだろうな

と。」 

ナレ「関西電力は 2012 年以降、原発の再稼働ができず経営状況が厳しいとして役員報酬をカットしていました。

しかし役員 18 人に対し、カットした報酬の一部、併せて 2 億 6000 万円を退任後に補填していました。関西電力

の筆頭株主である大阪市の松井市長は監査役などの人事提案などをする意向を示し、徹底的な体質改善を求めま

した。」 

 このトピックに当てられた時間は 56 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・天皇皇后両陛下の訪英延期：特に問題なし 

 ナレーションによって「今年の春に予定されていた天皇皇后両陛下のイギリス訪問について、政府が延期を検

討していることがわかりました。実現すれば即位後初めてとなる外国訪問となる見通しでしたが、新型コロナウ

ィルスの感染拡大を受け、両国で日程を改めて検討するということです。」とのことが伝えられた。このトピック

に当てられた時間は秒で特に問題は見られなかった。 

 

概要 

231秒 

83% 

会派「立国社」 

48秒 

17% 
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・全国一斉テスト：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「こちらも感染拡大の影響です、萩生田文科大臣は来週実施予定だった全国学力テスト

を延期すると発表しました。別の日程で実施できるかどうか、今後検討するとしています。また一斉休校につい

ては学校再開を判断する際の目安を今月中に示したいとしています。」とのことが伝えられた。このトピックに当

てられた時間は 27 秒で特に問題は見られなかった。 

 

・【速報】IOC がコメント発表：結論→特に問題なし 

 スタジオで小川キャスターにより「ここで速報です、先ほど理事会を終えた IOC 国際オリンピック委員会です

が東京オリンピックに十分にコミットし続ける。現段階で劇的な決断は必要ない、とのコメントを発表しました。」

とのことが伝えられた。このトピックに当てられた時間は 17 秒で特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 18 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

     

検証テーマ：森友問題、新型コロナと経済対策、山尾志桜里が立憲民主党に離党届 

アメリカ大統領選挙、立皇嗣の礼で宮中饗宴の儀が中止に 

 

報道トピック一覧 

・森友問題 

・新型コロナウィルス 

・新型コロナと経済対策 

・新型コロナと五輪 

・【速報】アメリカとカナダ国境が一時閉鎖へ 

・山尾志桜里が立憲民主党に離党届 

・アメリカ大統領選挙 

・東大がすい炎治療薬を新型コロナに効果があると発表 

・東京大田区で逃走中の男を公開手配 

・立皇嗣の礼で宮中饗宴の儀が中止に 

・スポーツ報道 

・【速報】NY 下部が一時 2 万ドル割れし原油も急落 

・【速報】福井県で初の感染者 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・森友問題：結論→特に問題なし 

 小川キャスターの「こんばんは、ニュース 23 です。連日お伝えしている新型コロナウィルスを巡っては世界

各地で入国制限などの動きが出ていますが、今夜はまずはその前にこちらです。森友問題を巡って 2 年前に自ら

命を絶った近畿財務局の職員が書き残した手記が公開されました。一体、誰が改ざんを指示して嘘の国会答弁は

どのようにして行われたのか。なくなった職員が伝えたかったメッセージをご覧ください。」とのコメントを受

けて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"自殺した職員の手記（音声）「今回の問題は全て理財局が行いました。指示元は佐川元理財局長と思います。最

後は下部がしっぽを切られる。なんて世の中だ。手が震える、恐い。命、大切な命、終止符。」 

ナレ「震えるような筆跡の遺書、2 年前に自殺した近畿財務局の職員、赤木俊夫さんが残したものです。」 

手記「これまで本当にありがとう、ごめん些細、恐いよ、心身ともに滅入りました。」 

ナレ「妻への感謝の言葉は一部が滲んでいました。森友学園への国有地売却をめぐる国文書改ざん問題、赤木さ

んはこの改ざんに関わった一人で改ざん発覚から五日後に自ら命を絶ちました。赤木さんの妻はきょう、夫は改

ざんを強制されて自殺に追い込まれた、などとして、国と当時の理財局長、佐川宣寿氏を相手取り提訴、併せて
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1 億 1000 万円の損害賠償を求めています、妻の代理人は訴訟の目的を 3 つ挙げました。」" 

"生越照幸（赤木さんの妻の代理人、弁護士）「赤木俊夫さんがですね、どうして自殺に追い込まれたのか、その

原因と経緯を明らかにすること、現場の職員が二度とこういう風なことで自殺しないように、赤木俊夫さんはご

自分で事の顛末を説明したかった、その意志を継ぐことがこの訴訟の 3 つ目の目的、と。」 

ナレ「会見では赤木さんの妻のメッセージが読み上げられました。」 

生越照幸「あの時どうやったら助けることができたのか、いくら考えても私には助ける方法がまだ見つかりませ

ん。」 

赤木さんの妻「夫が死を選ぶ原因となった改ざんは誰がなんのためにやったのか、改ざんをする原因となった土

地の売り払いはどうやって行われたか真実を知りたいです。」 

ナレ「籠池夫妻に挟まれて微笑むのは安倍昭恵夫妻、背景に写っているのは後に森友学園に 8 億円を超える大幅

値引きで売却された国有地です。昭恵夫人はここに建設される予定だった小学校の名誉校長を引き受けていまし

た。値引きに安倍総理や昭恵夫人が関与したのではないか、損害枠が浮上したのです、当初、安倍総理はこう言

い切りました。」 

安倍総理（2017 年 2 月 17 日）「私や妻が関係していたということになれば、これはもう、まさに、私は総理大

臣も、間違いなく総理大臣も国会議員もやめるということは、はっきりと申し上げておきたい。」 

ナレ「この答弁から一週間後、当時の財務省理財局長だった佐川氏は。」 

佐川宣寿（理財局長、当時）「近畿財務局と森友学園の交渉記録というのはございません、記録が残っていない

ということでございます。」" 

"ナレ「交渉記録はない、佐川氏の発言から二日後、財務省は文書の改ざんに手を染めました。これは、赤木さん

が自殺する一ヶ月前に記した手記。」 

赤城山の手記「これまで経験したことがないほど異例な事案を担当し、心身に支障が生じ病気休暇に至りました。

財務省が国会などで真実に反する虚偽の答弁を貫いていることが最大の原因であります。」 

ナレ「文書の改ざんについて、名前を上げてこう断じました。」 

赤木さんの手記「元は全て佐川理財局長の指示です。学園に交付したと取られる疑いの箇所はすべて修正するよ

う指示があったと聞きました。」 

ナレ「改ざんは国と学園側の事前の価格交渉を伺わせる記述や国会議員や昭恵夫人の名前が削除される形で行わ

れました。」 

赤木さんの手記「修正作業の指示が複数回あり、現場としては私はこれに相当抵抗しました。パワハラで有名な

佐川局長の指示には誰もそむけないのです。」 

ナレ「改ざんの作業を行っていた当時、赤木さんの異変を妻は感じ取っていました。」" 

"生越照幸「非常に明るい方らしいんですね、こう、大声で本当にガハガハ笑ったりして、あと、いろんな趣味を

持たれていて、活動的だし、改ざん後は笑わなくなったし、後眠れなくなったし。」 

ナレ「佐川氏は証人喚問の際、自らの改ざんの指示について言及を避けていました。」 

佐川宣寿「その書換がその、なぜ行われたのかというのは刑事訴追の可能性があるということでございますので、

その点についてはご理解賜りたいと思います。刑事訴追の恐れがございますので、刑事訴追の恐れがありますの

で、答弁を控えさせていただきたいというふうに申し上げ。」" 
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"ナレ「国会での追及が続く中、佐川氏は国税庁長官に栄転、天気ごとずれたのは 2 年前の 3 月でした。財務省

の文書改ざんが発覚したのです。その 5 日五、赤木さんは自宅で命を絶ちました。自殺が明るみに出た日、佐川

氏は辞任を表明。この日になって初めて記者会見に応じました。」 

記者「指示された内容などがその要因になったとお考えにはなられますか。」 

佐川宣寿「大変恐縮ですが、どなたがお亡くなりになったのも、実は今日のニュースを見ているだけなので、私

ちょっと承知しておりませんので。」 

ナレ「麻生財務大臣は当時。」 

記者「麻生大臣ご自身の責任はどうお考えですか。」 

麻生太郎（財務相）「理財局長として適任な人を信任したと思ってます。」 

記者「大臣の進退についてはどのようにお考えでしょうか。」 

麻生太郎「私自身の進退？ 私自身の進退については、今特に考えているわけではありません。」 

ナレ「結局、文書改ざんを巡っては財務省は佐川氏を懲戒処分にするなど併せて 20 人を処分、大阪地検特捜部

は佐川氏ら 38 人全員を不起訴処分とし、刑事責任は誰も問われないまま、捜査は終結しました。」 

ナレ「赤木さんの父は当時、私達の取材に無念さをにじませていました。」" 

"赤木さんの父親「何事もなかったように幕引きになってしもうたですけどね、佐川さんの上の人ぐらいはね、責

任とってほしかったですけど、」 

赤木さんの手記「佐川理財局長（パワハラ官僚）の強硬な国会対応がこれほど社会問題を招き、それに指示、NO

を誰も言わない理財局の体質はコンプライアンスなどまったくない。これが財務官僚王国。」 

ナレ「手記については今日の国会でも。」" 

"今井雅人（「立国社」会派衆院議員）「本当に後悔して、なくなった方がいる一方で、首謀者の人たちはみんなこ

んな出世しているじゃないですか。」 

菅義偉（官房長官）「関与した職員に対しては厳正な処分が行われたところであります、その上でその後の財務

省の人事については適材適所の人事が行われたものと、このように承知をしております。」" 

"ナレ「麻生財務大臣は。」 

麻生太郎「自殺をされるということになった、残されたご遺族の気持ち等々を思うと大変言葉もなく謹んでご冥

福をお祈り申し上げる次第であります。」" 

"ナレ「ただ、財務省は文書改ざん問題について再調査しない考えを明かしました。」 

茶谷栄治（財務省官房長）「財務省としてはできる限りの調査を尽くした結果を示したものであり、新たな事実

も見つかっていないと考えられることから再調査を行うことは考えておらないところでございます。」" 

"ナレ「JNN は今日、佐川氏の自宅を訪ねましたが、反応はありませんでした。今夜、安倍総理大臣は。」 

安倍総理「まぁ財務省においては麻生大臣のもとで事実を徹底的に明らかにしたものでありますが、改ざんは二

度とあってはならず、今後ですね、しっかりと適正に対応していくものと考えております。」 

記者「総理、ご自身の責任についてはいかがでしょうか。」 

安倍総理「……」 

ナレ「赤木さんは手記の最後にこう記しています。」 

赤木さんの手記「この事実を知り、抵抗したとは言え、関わったものとしての責任をどう取るかずっと考えて来
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ました。今の健康状態と体力では、この方法を取るしかありませんでした。55 歳の春を迎えることができない儚

さと怖さ。」 

ナレ「今日、提訴に至った赤木さんの妻は。」 

赤木さんの妻「今でも近畿財務局の中には話す機会を奪われ苦しんでいる人がいます、今でも夫のように苦しん

でいる人を助けるためにも、佐川さん、どうか改ざんの経緯を、本当のことを話してください。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「まずは、赤木さんの意思を継いだ奥様に敬意を評したいと感じるんですね、それがなければ私達は赤

木さんから見えていた景色を見ることができなかったわけです、そして手記に綴られたその痛切な言葉の一方で

死へと追い詰めた人物として名指しされた、佐川当時の理財局長は国税庁長官に、そして中村当時の総務課長は

駐英公使へと栄転しています。さらに、政治家はこの件について誰一人として責任をとっていないという現実が

ありますね。」 

星浩「そうですね、この事件はですね、その、安倍総理が根拠のない国会答弁をして、その答弁に合わせて官僚

たちが文書を改ざんするということになって、赤木さんは板挟みにあって悩んだ末に自殺に追い込まれる、とい

うまぁ前代未聞の事件なわけですね、私はこれ民主主義の根幹を揺るがす事件だと思いまして、我々の番組もそ

れにこだわってきたわけですね、関係者はほとんど責任を、まともな責任をとっていないと。安倍総理もですね、

その真相の解明に事実上背を向けているという意味で非常に責任は思いと思いますね。麻生大臣に至ってはです

ね、佐川さんを適材適所だと言って国税庁長官にしたわけですから、非常に責任は重大だと思いますよ、今から

でも麻生さんは即刻、職を辞して、それから佐川さんは表に出てきて経緯を説明する、それが私はせめてもの赤

木さんに対するお詫びになると思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 778 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新型コロナと経済対策：結論→特に問題なし 

 新型コロナを巡っての経済対策について以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"ナレ「感染拡大による深刻化する経済への影響、このため、政府は新たな経済対策を検討しています。」 

安倍総理「思い切った強大な経済政策を皆さん、前例にとらわれず、皆さん、大胆に練り上げていこうではあり

ませんか。」 

ナレ「自民党の若手からは消費税率の引き下げを求める声もありますが、ここに来て急浮上しているのが国民一

人ひとりへの現金給付です、リーマンショックを受け、2009 年にも行われた現金給付、当時は一人あたり 12000

円でしたが、貯金に回され、消費の下支えに繋がりにくかった、との史的が出ていました。そこで今回検討して

いるのが一人あたり五万円を超える旧不安。ご万円なら、総額およそロク兆円に達しますが、それでは足りず、

一人 20 万円出すべき、という声も浮上しています。」" 

 このトピックに当てられた時間は 74 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・山尾志桜里が立憲民主党に離党届：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「立憲民主党の山尾志桜里衆議院議員が共有型、離党届を提出しました。」とのコメントを

受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 
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山尾志桜里「先程夕方に立憲民主党に離党届を出してまいりました。」 

ナレ「先週、新型コロナウィルス対策の特措法の採決で党の方針に反して反対票を投じた山尾氏。党内の風通し

がよくないなど、党運営のあり方に不満を述べました。一方、福山幹事長は自らの Twitter に受理できない、今

後協議します、などと投稿し、慰留する考えを示しています。」" 

このトピックに当てられた時間は 48 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 アメリカ大統領選挙の民主党の候補者選びについて以下に朱記したような VTR が取り上げられた。 

"バイデン（前副大統領）「とてもいい夜を迎えた。我々は民主党の大統領候補の指名獲得に近づいている」 

ナレ「アメリカ大統領選挙に向けた民主党の候補者選びはバイデン前副大統領が指名獲得に向けて大きく前進し

ました。17 日に実施された南部フロリダ州と中西部イリノイ州、西部アリゾナ州の全てで勝利、大票田として注

目されていたフロリダ州では 2 位のサンダース氏を大きく引き離しました。」" 

 このトピックに当てられた時間は 35 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・立皇嗣の礼で宮中饗宴の儀が中止に：結論→特に問題なし 

 ナレーションのよって「秋篠宮様が皇位継承順位 1 位の皇嗣となったことを内外に示す立皇嗣の礼。政府は来

月予定されている一連の儀式のうち、祝宴に当たる宮中饗宴の儀を中止を決めました。新型コロナウィルスの感

染拡大防止の観点からやむを得ず取りやめることにしたということです。」とのことが伝えられた。 

 このトピックに当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・森友問題 

 職員の自殺というのは痛ましい事件ではあったが、その遺書というのがなぜ直ちに出てくるのではなく、今に

なって出てきたのだろうか。 

また、大阪地検特捜部は佐川氏ら 38 人全員を不起訴処分とし、刑事責任は誰も問われなかったとのことにつ

いてであるが、それは大阪地検特捜部に見解を問うしかないだろう。 

しかし、我が国において起訴され刑事責任が問われたものの有罪率は 99％を超えることということを踏まえる

と、そうした水準を満たすほどは有罪との確信を検察が得られなかった、ということではないだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 19 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    水野泰孝（感染症に詳しい、医師） 

検証テーマ：新型コロナと経済対策、森友問題 

報道トピック一覧 

・新型コロナ 

・新型コロナと経済対策 

・森友問題 

・野田小 4 虐待死事件で父親に懲役 16 年 

・地下鉄サリン事件で闘病の被害女性が死去 

・「お茶でコロナ予防」宣伝に強制捜査 

・スポーツ報道 

・【速報】専門家会議のコロナへの見解 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・新型コロナと経済対策： 

 新型コロナに関連しての経済対策で以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「感染拡大で懸念されるのが景気の悪化、政府は今日から有識者へのヒアリングを行い、新たな経済対策へ

の本格的な検討に入りました。」 

安倍総理「思い切った、強大な経済政策を皆さん前例にとらわれず大胆に、練り上げていこうではありませんか。」 

ナレ「今回の経済対策は事業規模で 30 兆円を超えると飲み方が有力です、自民党幹部によりますと具体的に国

民全員に一律 10 万円の現金を給付する案が検討されている、と言います。現金給付以外にもキャッシュレス決

済によるポイント還元の拡充、また若手議員からは消費税率を引き下げる、という案も。」" 

"麻生太郎（財務相）「現金給付というのは、えっと、10 年くらい前になりますがね、あれはあんまり効果がなか

ったなぁという記憶があるんですけど。」 

ナレ「過去に行われた経済対策とはリーマンショックの後にその麻生氏が総理大臣として自ら実施した定額給付

金、一人あたり 12000 円、65 歳以上、18 歳以下は 20000 円が給付されました。1 兆 9000 億円が投入されまし

たが。消費換気の効果は 6300 億円ほどでした。街の人は。」" 

"現金給付派「10 万もらえたら、なんか特別なものを買っちゃおうかな、5000 円とかだと日々の貯蓄とか日々の

生活費で消えてしまうんだなと思います。」 

消費税減税派「消費税減税、消費税減税だね。毎日の買い物だからね、食べ物とカネやすくなればね。」 

消費税減税派「ばらまきやったてね、みんなお金使わないでしょ、懐に入れちゃう、消費税を減税するのが一番

お金が回るし。」" 

"ナレ「こうした中、国に先駆け、景気対策として現金を支給した病院があります。」 

青木重孝（青木記念病院理事長）「職員に臨時でボーナスを支給する、」 
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ナレ「職員に一律 10 万円の現金を支給したのです。」 

職員「まぁびっくりしました。子供が生まれたので子供のそういうあのものとかに（使いたい）」 

ナレ「しかし、使い方にはルールがあります。」 

青木重孝「貯金に回すとか、お金を貯め込むような行為はそれは認めない。」 

ナレ「経済効果を優先し、4 月いっぱいで使い切らなければならないのです。国の経済対策はどうなるのか、政

府は景気対策としての効果や財源の問題なども考慮しながら慎重に判断する構えです。」" 

 このトピックに当てられた時間は 200 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・森友問題：結論→特に問題なし 

 スタジオで小川キャスターの「調査済みとの姿勢を変える気はないようです。」とのコメントおよび山本キャ

スターの「森友学園の国有地売却問題を巡って自ら命を絶った男性の手記が昨日公開されました。安部総理はこ

の手記を読んだ上で新たな調査を行わないという考えを示しました。」とのコメントを受けて、以下に朱記した

VTR が取り上げられた。 

"手記「最後は下部がしっぽを切られる。なんて世の中だ。命、大切な命。」 

ナレ「近畿財務局の職員だった赤木俊夫さん。財務省の決裁文書の改ざんに携わったことを苦にして自ら命を絶

ちました。今日の国会で野党は改めて改ざんに至った経緯の再調査を求めましたが。」" 

"森本真治（国民民主党参院議員）「もう一度しっかりと、再調査をするということ、これが非常に私は重要だと

思いますけれども、総理のお考えをお伺いします。」 

委員長「安倍内閣総理大臣」 

安倍総理「あの、私も手記を読ませていただきまして、大変胸の痛む思いでございましたし。麻生大臣のもとで、

事実関係を徹底的に調査し、明らかにしたところであります。」" 

"ナレ「安部総理は財務省が既に徹底的に調査したとして再調査する考えがないことを明らかにしました。麻生財

務大臣も。」 

麻生太郎（財務相）「手記に基づいて新たな事実が判明したとは、ちょっと私も読んでませんからわかりません

けれども、（新事実が判明）したとは考えられませんので、そういう状況では再調査を行うということを今考え

ているわけではありません。」" 

"ナレ「野党側は赤木さんの手記と財務相の調査報告書との違いを指摘します。文書改ざんについて、手記では。」 

手記「元は全て佐川理財局長の指示です。」 

ナレ「佐川氏の指示であるという本人の見解が書かれていますが、財務省の報告書では佐川氏は改ざんの方向性

を決定づけたとの私的にとどまっています。」" 

"大門実紀史（共産党参院議員）「なぜ再検証が必要かというと、赤木さんの証言無しで作られた報告書だから。

それじゃダメでしょということ、当たり前の話だと思いいますね。」 

財務省理財局担当者「私が読む限り底に書かれていることというのは大きな意味で、今、我々が調べたことと大

きな齟齬はないと考えられる。」" 

"ナレ「また、赤木さんは手記で佐川氏だけでなく、後任の太田理財局長が国会で嘘の答弁をしたと指摘します。

一昨年の 2 月、財務省が当初、ないとしていた内部文書を国会に提出したときの答弁です。」 
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太田充（財務省理財局長、当時）「気づかなかったというのが事実でございまして、聞いていれば気づいたはず

でございますので。」" 

手記「答弁も全くの虚偽である。この文書の存在は、法務担当に聞かなくても作成されていることを当然認識し

ています。」 

"ナレ「この指摘について、財務省は」 

財務省理財局担当者「いろんな見解があるんだろうと思いますけれども、あの、私共としては当時多くのその関

係者から聞き取りをして、。」 

宮本徹（共産党衆院議員）「死人に対してさぁ、不誠実だよ。今の、虚偽答弁だって明らかになっていうことに

ついて、その虚偽答弁にしがみついて何説明しているんですか。恥ずかしくないですか」" 

ナレ「手記に綴られた当事者の証言。このまま再調査は行われないのでしょうか。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"小川彩佳「当事者の重い証言ですが、安倍総理は手記について胸が痛むとしつつ、森友問題は既に徹底的に調査

したとして再調査には否定的です。そして同じく否定的な麻生財務大臣はその理由について手記によって新たな

事実が判明したとは考えられない、と。果たして星さんそうでしょうか。」 

星浩「まずですね、その、財務官僚と自分の良心との板挟みになって自殺に追い込まれた赤木さんの思いという

のが安倍総理にも麻生財務大臣にも届いていない、ということがわかったと思いますね、そもそも財務省、調べ

たと言っても、これ身内で調べただけなんですね、私が財務省を取材した限りでも、例えばその佐川さんが理財

局長だったときにある部下に、お前が改ざんしなければ別の部下に改ざんさせるぞ、といっていたことなども最

近明らかになっていたわけですね、それから赤木さんの遺書の中にはですね、会計検査院の検査に対してその偽

装工作、隠蔽工作をやったということも書いてありまして、これ新たな事実が次々と明らかになっているわけで

すから、こう山ほど出てきているわけですから、その赤木さんの遺志に答えるためにも再調査をするべきなんで

すけれども、もし政府がやらないというのであれば、国会が国政調査権を使って、正々堂々と調査するべきだと

思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 353 秒で放送法上は特に問題は見られなかった 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・森友問題 

 自殺した職員の手記が明らかになったとのことであるが、仮にこの手記にこれまでとは異なる新事実というも

のが書かれていたとすれば、今までそんな大事なものを明らかにしてこなかった、ということにも問題があるの

ではないだろうか。 

 また、財務省理財局の職員が検察から取り調べを受けていたとのことであるが、その時に今回の職員の手記は

問題にならなかったのだろうか。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 3 月 20 日 

出演者：星浩、小川彩佳、山本恵里伽、石井大裕 

    和田耕治（国債位医療福祉大学教授：公衆衛生学） 

検証テーマ： 

報道トピック一覧 

・新型コロナ 

・地下鉄サリン事件から 25 年 

・イタリアで新型コロナウィルスの死者数が中国超え 

・オーストラリアが出入国禁止へ 

・アメリカ国務省が渡航中止を勧告 

・アメリカのカリフォルニア州が住民に外出禁止令 

・スポーツ報道 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

 特になし 

 


